

# Tierra y Libertad

## El domingo, en Bellas Artes El mitin de la Comisión de Defensa Económica

En esta casa solariega de las humanas libertades, celebróse el domingo el anunciado gran mitin en pro de los intereses del Pueblo.

A la hora anunciada por grandes pasquines, octavillas de mano y por nuestra Prensa, el Palacio estaba materialmente abarrotado de público.

Por la calle y en los alrededores, un alarde incommensurable de fuerza armada, como en los peores tiempos de la Monarquía.

Por la multiplicidad de actos públicos de la mañana, dados por la organización barcelonesa, parte de los camaradas anunciados como oradores tardan en llegar, por lo que la apertura del acto sufre algún retraso, siempre lamentable.

En el escenario hay un micrófono para radiar los discursos.

**Comienza el acto.**  
Presidente T. Cano Ruiz, quien hace la presentación del mitin y expone a grandes rasgos cuáles son las orientaciones de la Comisión y cuáles habrán de ser las propagandas de la misma para bien del público en general.

Hace la presentación del compañero Vicente Corbi, de la cuenca minera de Cartagena, el cual—dice—trae un saludo de aquellos mineros para todo el proletariado y hablará de las fatigas y miserias de los trabajadores del subsuelo.

**CORBI**  
Con gran dominio de la palabra—acostumbrado a estas lides—saluda a la C. N. T. y a la F. A. I. en nombre de sus camaradas mineros, y expone cómo viven éstos, las condiciones peligrosas del trabajo a mil metros bajo tierra y sin seguridad personal; los jornales que ganan, verdaderos salarios de hambre, y la miseria general pululante por aquellas poblaciones. Acusa a las grandes compañías explotadoras, del embrutecimiento y el hambre desoladora de aquellas comarcas. Y recuerda las gestas de la Unión, con sus tragedias de franca revolución contra los poderes todos del capitalismo y del Estado; diciendo que aquellos camaradas desean se les vaya a orientar con ideas anarquistas y que siempre estarán al lado del Comunismo Libertario.

**DURRUTI**  
Protesta de que se esté persiguiendo a los camaradas ex cautivos por el hecho de ser activos militantes y que tengan «antecedentes» en las Jefaturas de Policía y en los Juzgados.

Presenta el caso de los grandes conflictos del día, pronunciándose por una superación de los mismos que dé a todo tonalidad revolucionaria.

Enumera las causas de la crisis económica que viven los trabajadores, obligados a pasar mil penalidades inaguantables.

Se ocupa del caso de Italia cuando la toma de fábricas, para deducir que hemos de ser muy cautos y contener las vehemencias.

Acusa a la burguesía de copiar procedimientos social-fascistas para emplearlos contra los trabajadores.

Habla de la violencia; considerándola justa y humana, como derecho de los proletarios y de los hombres frente al poder tiránico.

Frente a frente de los poderes—dice—el proletariado debe armarse como la burguesía y con las propias armas; fusiles, cañones, gases, etc.; de esta, para triunfar definitivamente en la guerra entre el Capital y el Trabajo.

(Dejamos otras partes del discurso, por ser demasiado largas y motivarían grandes comentarios contradictorios.)

**BILBAO**  
Expone la misión que nos trae aquí es desenmascarar a propietarios y comerciantes, diciendo que hemos de insistir al pueblo de las causas de la explotación y engaño de que es objeto.

Plantea cuáles han de ser las demandas inmediatas: negación de pagos de alquileres, mediante la huelga de inquilinos; y recabar la devolución de los depósitos, como asimismo el de los contadores de agua y luz.

Habla de los sin trabajo, los cuales deben negarse a pagar todo impuesto, prima o lo que sea, amén de tener perfecto derecho a viajar gratis y a que se les dé comida y ropa, tanta cuanto necesitan.

Hace relación de los desahucios habituales en la Argentina a raíz de la guerra, tomando el poder judicial y los caseros con la enorme resistencia del vecindario.

Exhorta para que nos hagamos fuertes frente a todos los aparatos judiciales y todos los intereses de los propietarios, pidiendo, con reflexión, energía revolucionaria para acabar con todos los peligrosos dictados y dar el triunfo definitivo a la redención social.

**GARCIA OLIVER**  
Dice que esta hora es la más luminosa de la historia de España. Acusa al Estado de haber agotado los recursos del país con sus medidas reaccionarias de siempre.

Vivimos tiempos de reconquista humana, afirma; los intereses de los derechos del pueblo están por encima de todo otro interés imperial.

Glosa a estos meses en los cuales la idea está germinando fenómenos maravillosos, y confía que para cuando las grandes recolecciones del verano, tam-

bién los obreros revolucionarios obtenemos nuestra gran cosecha de igualdad, justicia y libertad en la Revolución salvadora.

Acusa a los Municipios de no preocuparse ni de la higiene popular, teniendo desatendidas todas las cosas de baños y aseos públicos.

Presenta un esbozo de la sociedad futura en la cual todo está al servicio, comodidad e higiene del verdadero pueblo productor.

Exalta la capacidad del proletariado libertario para regirse por sí mismo y dar el triunfo al Trabajo y a la Libertad.

**PARERA**  
Acusa a los políticos en general de no hacer nada por el pueblo, desoyendo las voces y necesidades del mismo, cuyos clamores ha recogido la Comisión de Defensa Económica.

Censura acremente a gobernantes y burgueses por su crueldad para con los esclavos modernos.

Enaltece la personalidad de los Sindicatos Unicos, superiores en todo a los partidos, aún a los de extrema izquierda bolcheviques.

Con capitalismo y autoridad, no podremos tener emancipación.

Se ocupa de los obreros parados, víctimas del maquinismo, la producción actual, el intercambio y la distribución o consumo. La solución está en el movimiento emancipador de los pueblos instaurando el Comunismo Anárquico.

Presenta cuadros de reivindicaciones inmediatas y mediatas que denuncian la avaricia y rapina de tenderos, industriales, comerciantes, caseros y patronos de toda laya.

Contra todo esto, afirma, se levantan en España acontecimientos que muy pronto darán la victoria al pueblo revolucionario, presto, con los soldados y marineros, a hacer la Revolución Social.

(Durante el discurso de este camarada se armó un gran alboroto por pretender hablar los bolcheviques.)

**CANO RUIZ**  
Hace el resumen, enumerando las consecuencias de la gran guerra que hizo de España un país exportador, al cual afluyó un río de oro alado y germánico que los capitalistas encerraron en sus arcas, sin preocuparse de la situación obrera, ni siquiera de dotar a la nación de aquellos adelantos propios de la civilización.

Señala cómo las energías naturales del país permanecen ignoradas. La fuerza de los ríos, de los mares, de los campos, de la tierra; las fuerzas del progreso activo permanecen inexploradas, siendo España un país de escombros morales y materiales, donde las grandes masas rurales e industriales mueren totalmente arruinadas.

Recuerda la huelga del 1916, nuncio de la del 17, para el abastecimiento de las subsistencias, y desde entonces, la serie de movimientos grandiosos del proletariado para mejorar la triste situación de una población armada de artistas y maurista que enriqueció a navieros, banqueros, capitanes de industria, etc.

Manifiesta los progresos del obrerismo frente a las leyes de bronce, presentando cuadros de salarios europeos superiores en mucho a los que gana Juan Español, víctima de las grandes propiedades rurales, comerciales, industriales etcétera, que son la explotación más desmedida de los campos, fábricas y talleres.

Señala la crisis actual, donde más de un millón de obreros no trabajan, cinco no comen, quince se alimentan pobre, mal y criminalmente, sin derechos a otras libertades que las vegetativas; y donde tres o cuatro millones de parásitos se alimentan a los carrillos y pelota en medio, poseyendo todos los privilegios morales y materiales.

Pone de manifiesto dónde se guarece la Reacción, diciendo que no es en la política, sino en el capital o riqueza de los Urquijo, Aznar, Comilla, Sedó y demás magnates del dinero, amos de España, y todos dados en cuerpo y alma a la Compañía de Jesús.

Pide un poderoso movimiento social que acabe con este estado de cosas, glorificando la responsabilidad, no sólo en las huelgas, sino también en la elaboración de todos los productos, imponiendo al patronaje una idea de salud, de higiene y de miramiento para la humanidad.

Para demostrar que los pueblos marchan hacia la libertad y el bienestar, relata los grandiosos movimientos históricos de España contra sus opresores extranjeros y nacionales.

Reclama responsabilidad en la Revolución en marcha, llamando a la huelga general revolucionaria—no de barricadas—que dé el triunfo, con el sacrificio de la propia libertad, el bienestar y la vida; a la vida, el bienestar y la libertad de la Humanidad.

**FINAL**  
La aprobación de una moción de carácter revolucionario popular, en la que todo el pueblo está dispuesto a luchar y declarar la huelga contra los propietarios, cuánto y cómo señale la Comisión de Defensa Económica, dae por terminado este grandioso acto netamente libertario.

## Joaquín Penina



Natural de Gironella, provincia de Barcelona, a la flor de la juventud, cuando el criminal fascismo por medio de sus secuaces guardadores del orden, segaron su vida, quitando del campo de vanguardia, del campo altamente humanista de los luchadores acérrimos por la Libertad y la Justicia del Pueblo laborioso: a un firme punto, a un convencido militante.

Residia en Rosario de Santa Fe, calle Salto 1851, cuando fué detenido con otro amigo, llamado Victorio Constantini, que de mucho tiempo vivía con él; la policía, que internacionalmente comete las mismas crínicas hazañas, asaltó su casa a las cinco de la madrugada, cuando aún estaba en cama y fueron encerrados inmediatamente en lóbregos calabozos.

Se les acusaba de haber colocado panfletos revolucionarios en las paredes, cuando los detenidos ignoraban completamente la existencia de tales hojas en Rosario.

Lo que nuestro infortunado camarada Penina hacía, era, como todos nosotros, propagar nuestros periódicos y revistas y exponer, igual como hacían aquellas publicaciones legales, las bellas ideas de Emancipación Social y humana.

Al segundo día de su detención, fué sacado cautelosamente a media noche por los sicarios del capitalismo argentino, y como aquí sucedía en tiempos de la aplicación de la ley de fugas, por las hienas Arlegui-Añido, fué vilmente asesinado nuestro activo y consciente hermano.

La prensa burguesa argentina, que nada tiene que envidiar a la de los demás países, anunció lacónicamente al día siguiente: «Ayer fué fusilado uno de los tres anarquistas que fueron detenidos colocando panfletos...», es decir, terminaban de liquidar un pequeño incidente anunciado que una vez la mano desplazada de su justicia había cerrado para siempre la boca de un acusador de las injusticias que contra el Pueblo se cometen.

Hay que añadir aún, que no contentos con quitarle la vida, le desvalijaron de una parte de sus economías que su conocida laboriosidad le había permitido recoger. Cuando más tarde salieron sus compañeros de encierro se les entregó 20 pesos de los 700 que tenía en su poder Penina cuando fué detenido: ¡Ladrones y Asestinos!

Que la gallardía con que ofreció su vida en holocausto de las ideas libertarias, sean un orgullo para sus queridos familiares y un motivo de estímulo a nosotros, sus compañeros y hermanos de lucha, para continuar la batalla contra la «Bestia Negra» de la Reacción Internacional.

Estamos enterados de que el próximo domingo se celebrará en Gironella una manifestación popular que rechabire delante del pueblo y la comarca todo el nombre y la actitud de nuestro desaparecido camarada; y re-habilitar decimos, pues no han faltado los que en este tiempo de dudas e ignorancia de los hechos, no han perdido ocasión para difamar al heroico hijo del pueblo Joaquín Penina.

TIERRA Y LIBERTAD se adhiera en todo al acto, y proclama en voz alta que el Pueblo, que sabe honrar al hijo abnegado que ha caído envuelto con la bandera de la Libertad, es un pueblo que se enaltece y un pueblo que se dignifica!

## MADRID

## Discurso de Esgleas en el mitin de clausura de la F. A. I.

Trabajadores, pueblo de Madrid, camaradas y amigos todos: Es para mí una satisfacción ver congregado esta noche en este local al pueblo madrileño ansioso de escuchar la palabra de los propagandistas anarquistas, que vienen aquí a hacer exposición de sus caros ideales; es para mí una satisfacción mayor cuando el pueblo madrileño ha permanecido años y años dormido y hoy despierta para acompañarnos y luchar con nosotros por su total emancipación. Hemos venido esta noche aquí a hacer afirmación de fe anarquista, a hablaros de entera franqueza, con claridad y con rudeza, a expresarnos lo que sentimos y lo que pensamos, con el fin de que veáis cuáles son nuestras opiniones, cuál es el camino que seguimos, y ver si todos juntos, todos unidos podemos emprender la marcha hacia ese camino sin fin que es el camino de la total liberación de la humanidad.

Venimos aquí a hacer afirmación de fe anarquista, y es necesario que digamos qué es y qué representa la Anarquía, qué son y qué representan nuestras aspiraciones en el momento actual de España. Algunos camaradas antes que yo, con elocuencia, nos han dicho de la sublimidad de este ideal, que es la antorcha de la Humanidad; yo, con menos elocuencia, vengo aquí también a afirmar una vez más la bondad de este ideal, tan combatido, tan rudamente combatido y tan poco comprendido, para que nadie pueda alegar ignorancia respecto a los fines que nosotros perseguimos.

¿Qué es lo que queremos, qué es lo que deseamos los anarquistas? Los anarquistas queremos y deseamos que todo gobierno, que es principio de tiranía, desaparezca de la tierra; nosotros decimos al pueblo productor que mientras haya un gobierno, será esclavo y será víctima; nosotros decimos que tanto en el régimen monárquico como en el republicano, en tanto haya autoridad y Estado el pueblo estará sometido, el pueblo no podrá disfrutar de toda la libertad a que tiene derecho. Por tanto, al venir aquí a hacer afirmación de nuestros principios, nuestro primer deber es decirle que ha de fijar bien su posición con respecto a la autoridad y al Estado y reflexionar sobre la influencia que han tenido en la Humanidad.

Se ha dicho y repetido mil veces que los anarquistas sólo tenemos principios destructores, que los anarquistas sólo queremos ver caer la sociedad. Pues bien, he de decirles, ha de afirmar, que nosotros, en efecto, vamos a la destrucción de todo aquello que representa opresión y tiranía dentro de la sociedad presente, y entendiendo que ésta está vinculada en la autoridad y el Estado, vamos contra la autoridad y contra el Estado, sino que también y sobre todo vamos contra la causa principal, que es la propiedad privada, que hace esclavos a los hombres y los conduce a la infelicidad, porque da a unos pocos lo que pertenece a todos, porque da a unos pocos lo que es patrimonio de toda la Humanidad. Nosotros venimos aquí a hablaros con el lenguaje verdad que el pueblo no ha de confiar en nadie más que en sí mismo si es que quiere verse libre de la opresión y de la tiranía; ve-

nimos aquí a decir al pueblo que contra los falsos pastores, que le dicen que han de emanciparle, ha de pensar siempre que sólo en sí mismo ha de encontrar su liberación. Os engañan, trabajadores, quien os promete que os redimirá: no hay redención posible para aquel que no busca su redención en sí mismo, y todo aquel que no ponga todo lo que es y todo lo que vale para emanciparse, es inútil que piense en que le liberte nadie, porque será siempre esclavo. Nosotros no vamos a decir que el pueblo sólo posee virtudes; pero tampoco hemos de dar la razón a los que dicen que el pueblo está incapacitado para vivir una vida libre. Nosotros, los anarquistas, afirmamos que el pueblo está capacitado para regir sus propios destinos, prescindiendo del principio de autoridad. Nosotros decimos, contra aquellos que quieren orientar al pueblo en sentido reformista, contra los que quieren que se conforme y que siga por los derroteros pacíficos, que sólo luchando con tenacidad y tesón, sólo poniendo a contribución todo lo que es y vale conseguirá verse libre de la tiranía. El camino único de la libertad es el de la Anarquía, y quien diga lo contrario tiene una visión pobrísima de lo que es la libertad, o habla, a sabiendas, engañando al pueblo; no habrá libertad posible en tanto haya Estado, no, no habrá libertad posible en tanto haya propiedad privada, no habrá libertad posible en tanto subsistan las fronteras, en tanto que las riquezas naturales, que pertenecen a todos, estén en manos de unos cuantos.

He dicho que hemos venido aquí a hacer una exposición clara de lo que queremos y deseamos, y ya he expuesto cuáles son nuestras aspiraciones y nuestros anhelos. Yo desearía que meditéis un momento y pensarais si no es posible que nosotros, el pueblo productor, el pueblo que contribuy a la producción de todas las riquezas e rija por sí mismo, prescindiendo de toda autoridad y de todo gobierno; yo quisiera que meditárais un momento y que dijerais a todos los que quieran conducirnos por camino distinto al de la verdadera emancipación, que es ya hora de que guarden sus voces y de que se sumen a los que luchamos únicamente por acabar con todas las cadenas, con todas las tiranías. Nosotros decimos al pueblo que su verdadero camino es el que señala una intrínseca total con el principio de autoridad, es el que señala una intrínseca total contra todo lo que es injusticia social; nosotros decimos al pueblo que se una a nosotros, que venga a engrosar las filas de la Confederación Nacional del Trabajo, que venga a ponerse al lado de los que formamos parte de la Federación Anarquista Ibérica, y que vea en estos organismos el camino recto de la justicia y de la emancipación.

No quiero cansaros más porque quedan aún algunos camaradas por hablar. Sólo me resta decirles, pueblo de Madrid, trabajadores madrileños, camaradas y amigos todos, que penséis que sin vosotros, sin vuestro esfuerzo propio, la libertad no es posible; pensad que para lograr la emancipación se requiere el esfuerzo de todos unidos para cuando sea menester responder como responden los hombres libres.

## Administración

Falgoutas, Corresponsal, 15; Mollet del Valle, 14'85; Gironella, Guino, 29; Falset, Domènec, 5; Tremp, Bochaca, 20; Conformis, Penl de Becerro, Pérez, 17; tendremos en cuenta tus deseos; La Graña, Ledó, 2'75; mandamos el libro; Calig, Conesa, 2'40; La Coruña, López, 10'45; Alora, Bravo, 6; Algeciras, Valadés, 11'40; Ceuta, Yuste, 6; Conformis; Logroño, Garrido, 34; Madrid, V., 30; se ha mandado carta antes de recibir esta cantidad; Bilbao, Balbas, 15; Fernán Núñez, Corresponsal, 46; conformes; Almadén, S., 1; de quién y para qué son?; Cenicero, G., 3; Godall, Pago, 10; el periódico se envía a todas partes el mismo día, reclamado en Corcos; Orseno, Carril, 15; mandamos circular; León, P., 8'25; Saint Jean de Luz, Corresponsal, 13'20; Marselle, López, 24'75; Arnés, Tarragona, M., 1; Cleza, Hortelano, 4'40; Villafraanca del Panadés, corresponsal, 24; Liria, Moros, 6; Huelva, Cordeiro, 100; tomamos nota; Vendrell, Marín, 10'85; La Felguera, Gutiérrez, 12; Zaragoza, Puyó, 100; conformes; Baracaldo, M., 8'25; Irán esta semana; Bieñar, Gibanel, 6; Dos Hermanas, C., 14'30; Sevilla, Torres, 60; suspendemos; Sevilla, Hernández, 50; se ha mandado carta antes de recibir tu cantidad; Pamplona, D., 8'25; Lyon, C. E. S., 12; Tryles-Molinias, 38; Sitges, 20; Ripollat, M. P., 3; se ha mandado circular con nota; Bocejan-Sur-Librán, 10; ya conocemos las caricias de la Mariana Francesa; Sagunto, Blesa, 43; Almadén, Saltó, 11; Puertollano, G., 5'10; Lérida, Roca, 16'10; Bilbao, García, 22; Rentería, G., 12; Sueca, A., 15; Valencia, Ateneo Científico de Divulgación Anarquista, 12'50; conformes; León, Rus, 5'30; Zaragoza, Magén, 22; Orseno, Carril, 15; Aznalcollar, Sans, 13; Santander, Gallego, 6'60; continuamos enviando el periódico

a tu dirección; Manresa, C., 30; Barcelona, venta, 187'00. Total entradas, 1.276'50 Salidas: Déficit anterior, 885'65; Impresión núm. 20, 636; Por un fichero de direcciones, 40; Franqueo, 38; Carteros, 12; Expedición, 10; Por una cantidad ingresada por paquetes y es para libros, 11. Total salidas, 1.632'65.

## RESUMEN

Salidas ... .. 1.632'65  
Ingresos ... .. 1.276'50  
Déficit ... .. 356'15

Notificamos a los numerosos suscriptores que durante el tiempo que lleva saliendo el periódico lo están recibiendo y aun no han satisfecho el importe de la suscripción, que a partir del núm. 22, si no se han puesto al corriente, les suspendemos el envío.

## Tierra y Libertad

Redacción y Administración:  
4.º AGRUPACION DE VIVIENDAS  
CALLE 7, NUMERO 453.  
HORTA BARCELONA.  
Precios de paquetes y suscripciones:  
ESPAÑA, PORTUGAL Y AMERICAS  
Paquete de 25 ejemplares, 2'75 pesetas,  
o sea a 11 céntimos, 27 pesetas  
Trimestre ... .. 2'— pesetas  
EXTRANJERO  
Paquete 25 ejemplares 3'— pesetas  
Trimestre ... .. 3'50  
No servimos suscripciones si no se pagan por adelantado